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ции собрали практически все

стороны процесса – преподавате�

лей, общественные организации,

и промодерировали процесс. 

113 представителей 23 вузов и

представители общественности

читали друг другу доклады и при�

нимали решения. Многие реко�

мендации конференции актуаль�

ны и отвечают требованию вре�

мени, особенно – рекомендация

Министерству экономики создать

условия для предприятий, которые

занимаются подготовкой кадров.

Известно, правда, что ничего та�

кого никакие наши правительства

обычно делать не хотят – по�

смотрим, как будет на этот раз. Для

любопытствующих – см. детали на 

www.stc.gov.ua/uk/publish/arti�

cle/60468.

Но сконцентрироваться пред�

лагаю совсем на других аспектах

большого вопроса об ИКТ�образо�

вании. Известие первое: во всяких

регламентах и спецификациях,

регламентирующих деятельность

вузов и специализации наших бу�

дущих коллег, ОТСУТСТВУЕТ от�

расль ИКТ – и некоторые люди еще

хотят обсуждать целесообразность

введения такого понятия и в прин�

ципе вопрос нашего существова�

ния. Как бы это им намекнуть, что

МЫ есть и работаем? 

Занимаясь подготовкой докла�

да для выступления на этой конфе�

ренции, как член правления

Интернет Ассоциации Украины

очень хотела сделать детальный

анализ учебных программ и их

соответствия современному поло�

жению вещей – технологий преж�

де всего (благо все наши редакции

вполне компетентны в самых раз�

ных вопросах всех высоких техно�

логий). Остановило и развернуло

меня почти в самом начале очень

простое явление из средних веков –

«оператор друкувального прист�

рою». Это где�то в вузах этому еще

учат и потом ЭТО пишут куда�то в

диплом. Для тех, кто не поверил

своему пониманию – это они так

называют наши принтеры!

Дальше стало еще веселее: есть

люди, которые всерьез говорят о

научных исследованиях в области

высоких технологий. Причем по�

сле того, как я напряглась и поста�

ралась услышать что�то о

прикладных аспектах, ничего не

случилось – не услышала. То есть

что�то хотят исследовать. Нет, я не

против наших ученых, я сама фи�

зик. Но именно отставание мате�

риального обеспечения научных

процессов и нежелание уехать в

америки выбросило меня в бизнес.

И насколько я знаю (можете оспа�

ривать на форуме) – там ничего не

стало лучше и современнее. А вот

как использовать чужие разработ�

ки, ноу�хау и, проще говоря, hard�

ware – никто не говорил. И сама

мысль, что производители техно�

логий, оборудования и ПО тратят

на науку и разработки новых тех�

нологий на порядки больше, чем

весь бюджет Украины, никого не

поражает – об этом не задумыва�

ются при всей вселенской любви

к шаре (ведь можно не вкладывая

овладевать и внедрять!). И уж тем

более не думают о чем�то вроде

«Ускорения внедрения высоких

технологий во все сферы хозяй�

ственной деятельности государст�

ва Украина». Государства прежде

всего потому, что вузы были госу�

дарственные и ведомственные. Ча�

стным вузам, кстати, запрещено

менять программы и квалифика�

ционные требования под страхом

потерять лицензии. То есть даже

они работодателей слушать могут,

но удовлетворять – нет.

Я бы назвала все эти явления

простым развалом сути процесса.

И виноват в этом прежде всего сам

работодатель, то есть отрасль, то

есть рынок информационных

технологий. И не только в повсед�

невной жизни последние 15 лет,

но даже и на этой конференции

прямого мнения рынка ИКТ не

было – ни в лице ассоциации

предприятий информационных

технологий, объединяющей веду�

щих вендоров и дистрибьюторов,

ни в лице самих компаний. А ведь

с кадрами и их квалификацией

встречаются каждый день не толь�

ко программистские бизнесы, ко�

торые очень активны всегда и в

этот раз тоже не остались равно�

душными. 

Среди присутствующих в зале

не было людей младше 40 лет,

практически не было. И это реа�

лии надвигающегося демографи�

ческого кризиса, предвестник

которого уже отражается на всех

этапах обучения – начальной,

высшей школе и на самом препо�

давательском составе. Уже очень

много знакомых мне бизнесме�

нов читают лекции в вузах с коры�

стной целью решения вопросов с

персоналом. Уже некоторые ком�

пании вводят курсы, конкурсы,

стипендии. Но во всем этом нет

СИСТЕМЫ. А без системы – «кина

не будет». Ничего не будет – толь�

ко шариковы и бескрайние поля

бурьяна.

Зрелость страны определяется

развитостью гражданского обще�

ства – туда попадают и бизнес�ас�

социации. Может быть, все�таки

нужно забыть на маленькую часть

времени о квартальных плани�

рованиях и годовых результатах?

И совсем чуток подумать: кому о

детях, кому о внуках. И догово�

риться, как мы будем их учить,

объединить разнобой учебных

проектов в систему и заставить

государство принять нашу по�

мощь! В принципе, это не так

трудно – почти каждый из нас хо�

дит в разнообразные кабинеты и

всегда поодиночке. Вспоминать

народную мудрость последнее

время не модно, но все�таки изве�

стно, что громадою можно сде�

лать больше. Профессору стало

бы легче…
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И все равно все мысли 
и события неизменно
возвращаются к образованию –
как базовому, так и высшему.
И не только у меня лично – но
и в стране в целом постоянно
бродит призрак необходимости
что�то сделать с процессом и
качеством обучения.
Начинаются мыслительные
процессы обычно при участии 
в школьной жизни детей, а к
вузовским будням уже хочется
вписаться в программу и
выступить с парой лекций. 

Уже десять лет слышим, что все

предметы надо преподавать с ис�

пользованием информационных

технологий, но воз и ныне там,

обычно все заканчивается на ком�

пьютерном классе. В институтах

и университетах история пример�

но та же, кроме того, что уже не

один студент не сидит в библио�

теке – сидят в Интернете и дерут

курсовые, дипломные, рефераты

и просто учебники. Есть даже

очень позитивные новости – ока�

зывается, преподы проверяют ра�

боты в … Google! Набирают фразы

из рефератов и ставят пять тем, у

кого в ответ на такой запрос не вы�

пало аналогичного текста. Так что

развитие есть, но качество соис�

кателей на рабочее место падает

и падает (CP #13/2007, c. 23). По

короткому опросу представите�

лей компаний партнеров разра�

ботчиков ПО получены ужасные

цифры – только 3 из 10 претен�

дентов проходят тестирование по

математике и 1 из 10 – по логике.

Есть подозрение, что в более гума�

нитарных направлениях с логи�

кой еще хуже – а то откуда бы эти

вопросы с самооценкой? Причем

последние три года ситуация

ухудшилась процентов на 50. А не�

которые тренеры поделились со

мной, что иногда приходится фи�

нансистам рассказывать, что та�

кое процент! 

Лично для меня самое страш�

ное, что результаты короткого

опроса практически совпали с

данными докладов на конферен�

ции «Проблеми та перспекти�

ви підготовки фахівців у сфері

інформаційно�комунікаційних

технологій». Можно сказать, что

впервые Министерство транс�

порта и связи и Министерство

образования вместе с Госдепарта�

ментом по связи и информатиза�

У профессора и так
исключительное положение…

Эллина Шнурко�Табакова,
Издатель и Коммуникатор,

esht@cp�ua.com
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Эта колонка основана на реальных событиях и 16�летнем опыте бизнеса в Украине. Однако все совпадения ситуаций и историй с именами, брендами и торговыми марками являются случайными. 

В регламентах и спецификациях, определяющих
деятельность вузов и специализации наших будущих
коллег, отсутствует отрасль ИКТ – и некоторые еще хотят
обсуждать целесообразность введения такого понятия

17.qxd  29.10.2007  10:57  Page 17


